

# BIBLIOMOTO

## TRES RUEDAS PARA ANIMAR A LA LECTURA EN LAS ZONAS MÁS ALEJADAS DE PERÚ



*Esta sección de nuestra revista siempre se ha caracterizado por ser una de las más curiosas y originales, pero también una de las más entrañables. En este caso se cumplen todas estas peculiaridades, pero más aún la última: es una experiencia, ante todo, entrañable. Hablamos de la bibliomoto. Nacida del altruismo y la voluntad por fomentar la educación y la alfabetización de la población, el matrimonio peruano formado por Heber y Regina crearon, no sin toparse con bastantes problemas, esta original biblioteca móvil.*

## O rígenes de la biblioteca Obraje

En 1999, los esposos Heber Ocaña y Regina Mariños inician una particular y colosal tarea entre sus vecinos del barrio, un asentamiento humano llamado Santo Domingo, ubicado en el distrito y provincia costera de Huarney –Región Ancash– Perú. Esta pareja de esposos fundan una biblioteca en su propio domicilio, con los libros que Heber había comprado durante el tiempo en que estudiaba en la universidad en la capital peruana.

Heber Ocaña, motivado por el éxodo masivo que se venía dando en su país hacia los países europeos, viaja a España en junio del 2003 en busca de mejora para su familia, dejando en su natal Huarney a su esposa y a sus dos hijos varones (de 3 y 11 años).

Bajo el cuidado y desarrollo del proyecto bibliotecario solo se quedó Regina. En ese entonces tenía simplemente un nombre: biblioteca comunal Obraje. Desde España, Heber continuamente iba incrementando el fondo bibliográfico de la biblioteca. Por cuestiones de tiempo y porque los hijos pequeños necesitaban más cuidado, la biblioteca tuvo que cerrarse a mitad del 2004, ya que Regina no se abastecía.

*Cada viaje que Heber hacía desde España hacia su país, iba cargando en su maleta libros que compraba en diversas librerías y ferias de libros que se realizaban en Madrid, y en muchos casos, los que recogía de los cubos de basura.*

El receso duró cuatro largos años, hasta inicios del 2008. En una de las visitas de Heber a Perú, deciden reabrir y poner nuevamente en funcionamiento la biblioteca, para eso buscan como aliados a la institución educativa del barrio el colegio Santa Rosa de Lima, donde cuentan con el apoyo de los profesores para que envíen a los niños a la biblioteca, y con la institución estatal Promolibro, quienes entregaron 80 libros de cuentos para niños y niñas, y fue así como reabrió sus puertas la biblioteca comunal Obraje.

### El proyecto futura

Durante sus siete años de estadía en Madrid, Heber Ocaña pudo reafirmar su vocación por la promoción de la lectura y lograr convencerse de su importancia en el desarrollo de los pueblos. Por eso iba cada día madurando la idea y buscando nuevas formas



Bibliomoto.

de gestión para mejorar el proyecto que había dejado en su pueblo y que por razones involuntarias se tuvo que cerrar.

Cada viaje que hacía desde España hacia su país, iba cargando en su maleta libros que compraba en diversas librerías y ferias de libros que se realizaban en Madrid, y en muchos casos, los que recogía de los cubos de basura, mayormente de la ESO de diversas materias.

El trabajo de jardinero que desempeñó durante los tres últimos años en Madrid, en el ayuntamiento de Torrejón de Ardoz, le sirvió para observar los diversos centros culturales existentes en ese distrito y para ingeniarse una unidad móvil para llevar libros a los lugares más alejados de la ciudad.

Heber Ocaña veía que en Madrid existían los bibliobuses, y mientras limpiaba los parques soñaba con montar uno parecido, pero con el transporte más popular de su país: las mototaxis. Él le cambiaría el nombre y le llamaría bibliomoto.

Paralelo a esos sueños, buscaba un nombre para todo este proyecto, y lo denominó Proyecto Futura, cuya idea nació a raíz de haber escuchado al grupo rockero español de los 80 Radio Futura.

### La bibliomoto

La mototaxi es un vehículo motorizado muy popular en el Perú, que se sostiene sobre tres ruedas y que tiene una capacidad para tres pasajeros más el chofer. Es un vehículo de transporte urbano en casi todas las provincias y ciudades del Perú.

Radicanando todavía en Madrid, en el 2006, Heber y Regina deciden comprar una mototaxi para ayudarse en el ingreso familiar.

A su retorno definitivo a Perú en octubre del 2009, Heber decide poner en marcha todo lo planificado y dar cumplimiento a la ingeniosa idea que fue madurando en Madrid: llevar los libros a lugares alejados de su barrio y cambiar el nombre a su mototaxi y denominarla bibliomoto, donde cargaría los libros para realizar actividades de animación a la lectura.

La atención que presta la bibliomoto es completamente gratuita y los costos que ocasiona el desplazamiento, como el combustible y otros, corre a cuenta de los propios peculios de la familia Ocaña Mariños. El público objetivo de este proyecto son los niños y los jóvenes de las zonas distantes de la ciudad.

En realidad, la bibliomoto del Proyecto Futura, es un servicio adicional de la Biblioteca para el Desarrollo Obraje (BPDO), (<http://bibliotecaobraje.blogspot.com>). Sus actividades giran en torno a dicha biblioteca que anteriormente se llamaba biblioteca comunal Obraje.

La BPDO del Proyecto Futura funciona los días miércoles y viernes en su propio local del asentamiento humano Santo Domingo y que a partir de octubre del año 2011 se viene desplazando a un nuevo Centro de Animación a la Lectura que ha abierto la familia Ocaña Mariños en el asentamiento humano La Victoria, donde las actividades de lectura se realizan los sábados y domingos.

Regina y Heber han llegado con su bibliomoto a lugares como Congon, un centro poblado del valle de Huarmey, ubicado a diez kilómetros de la ciudad, a Puerto Huarmey, al asentamiento humano 9 de octubre, a la Victoria, lugares distantes del centro de la ciudad.

Las actividades que se realizan con la bibliomoto tienen lugar una vez al mes, por no tener un presupuesto para desarrollar con mayor frecuencia, ya que el proyecto es iniciativa de una familia que tiene la buena intención de aportar para mejorar



*Biblioteca Obraje.*

los hábitos de lectura y la comprensión lectora en el Perú. Según el informe PISA (Informe del Programa Internacional para la Evaluación de Estudiantes) el Perú se ubica en el lugar más bajo del ranking en comprensión lectora a nivel de Latinoamérica, de ahí el aporte de ésta desinteresada familia.

La bibliomoto es una idea original de Heber Ocaña que viene siendo comentada y felicitada en diversas páginas web y reconocida por la institución estatal que promueve la lectura en el Perú, como es Promolibro, desde donde han dicho: “La Bibliomoto. Una moto portadora de libros. Esta creación de nuestros amigos no espera a los lectores, sino que sale al encuentro de ellos. Con ella –según informa Heber– están llevando lectura a las comunidades más alejadas de ese distrito, a la vez que incentivan la instalación de nuevas bibliotecas comunales”.

Por su parte, la página web denominada *Voces globales*, en su versión en español, en la publicación de “Bibliotecas móviles del mundo”, dice: “En Perú, la biblioteca móvil ha evolucionado a biblioteca en motocicleta. Parte del Proyecto Futura, la Biblioteca Comunitaria Obraje también lleva libros a los niños de otras comunidades, como parte de las actividades culturales y literarias que organizan”.

**AUTOR:** Ocaña Granados, Heber.

**FOTOGRAFÍAS:** Biblioteca Obraje (Perú).

**TÍTULO:** Bibliomoto. Tres ruedas para animar a la lectura en las zonas más alejadas de Perú.

**RESUMEN:** En este artículo se explica cómo se originó el proyecto de la bibliomoto en la provincia de Huarmey (Perú). La bibliomoto es parte de la Biblioteca Obraje y fue creada por Heber Ocaña y su esposa Regina Mariños con libros de su colección personal. Se describe cómo funciona, cuál es su objetivo y a qué lugares llega.

**MATERIAS:** Bibliotecas Móviles / Bibliomoto / Latinoamérica.